

EL ÁNCORA

DIARIO CATÓLICO POPULAR DE LAS BALEARES.

CORREOS.

Salidas.—Domingo 8 m. Ibiza y Alicante.—Lunes 5 t. Mahon.—Martes 5 t. Barcelona.—Miércoles 2 t. Mahon por Alcudia.—Jueves 5 t. Valencia.—Sábado 2 t. Barcelona por Alcudia.

Entradas.—Lunes 7 m. Valencia.—8 m. Mahon por Alcudia.—Miércoles 10 m. Ibiza y Alicante.—Jueves 7 mañana Mahon.—4 t. Barcelona por Alcudia.—Sábado 7 mañana Barcelona.

SE SUSCRIBE

EN LA REDACCION, CALLES DEL CALL, 1, Y ZAGANADA, 8.

Precio en las tres islas **1'25** PESETAS al mes.

Mañana sale el sol: á las 5 horas y 56 minutos, y se pone á las 4 horas y 43 minutos.

FERRO-CARRILES

De Palma á Manacor y La-Puebla, 7'30 mañana, 2'15 y 4 (mixto) tarde.
De Manacor á Palma: 3 (mixto), 7'30 m., y 5'45 tarde.
De La-Puebla á Palma: 7'55 mañana, y 5'55 (m.) t.
De la Puebla á Manacor: 7'55 m., 2'45 y 5'55 (m.) t.
De Manacor á la Puebla: 7'30 mañana y 5'45 tarde.
Tren periódico.—Días de mercado en Inca: de Inca á Palma á la 1 tarde.

SECCION RELIGIOSA.

SANTOS DE MAÑANA DE QUE HACE MENCION EL MARTIROLOGIO.—La Dedicacion de la Santa Iglesia Catedral.

San Remigio, obispo y confesor, en Reims.
San Aretas, mártir, y otros quinientos y cuatro, en Roma.

Los santos mártires Verísimo, Máxima y Julia, sus hermanas, en Lisboa en Portugal.

San Dominico, mártir, en Tesalónica, en tiempo de Maximiano.

San Bavon, confesor, en el puerto de Gante.
San Severo, presbítero y confesor, en Orbiato.

CULTOS.—Mañana miércoles.—En Santa Clara empezarán las Cuarenta Horas dedicadas á S. Francisco de Asis: exposicion á las tres y media de la tarde, y al anochecer meditacion y reserva.

En la Catedral, parroquias y demas iglesias empezará la devocion del Santísimo Rosario, la que continuará todos los días hasta fin de mes, segun lo dispuesto por S. S. Leon XIII.

CORTE DE MARIA.—En la Catedral, á la Virgen de la Asuncion.

INTENCION GENERAL PARA ESTE MES.

La vuelta de las racas latinas á la vida cristiana.

ORACION COTIDIANA.

¡Oh Jesus mío! por medio del Corazon immaculado de María Santísima, os ofrezco las oraciones, obras y trabajos del presente día, para reparar las ofensas que se os hacen, y por las demas intenciones de vuestro Sagrado Corazon.

Os las ofrezco en especial, á fin de que las naciones que un día tanto os glorificaron y hoy corren extraviadas por senderos de perdicion, vuelvan al recto camino de la vida cristiana.

PROPÓSITO.

Ofrecer al Señor cada día alguna mortificacion ó algun acto de caridad.

CORREO DE AYER.

LA CATÁSTROFE DE READING.

Llegan de los Estados-Unidos nuevos detalles del terrible choque de trenes en Reading.

Se creía, el día 20, que había unos 30 cadáveres debajo del agua en los restos del tren de Reading, y se habían sacado 28.

Parece que se ha exagerado mucho la cifra de 150 viajeros que llevaba el tren.

La catástrofe se debió á la circunstancia de que en la confusion que siguió al choque de los dos primeros trenes, uno cargado de carbon y otro de varias mercancías, se olvidó completamente colocar las señales indicadoras de que la vía no estaba libre.

El tren de viajeros, que en su mayor parte regresaban en la feria de Reading, iba con una velocidad de 80 kilómetros por hora, llevaba retraso y el maquinista quería ganar el tiempo perdido.

Entonces, y yendo á todo vapor, chocó contra los montones de carbon que había sobre los rails, y ladeándose cayó desde el terraplen al río.

Eran las seis y media de la tarde.

No trascurrieron más que unos cuantos segundos desde que fué visto el tren hasta que desapareció en el agua.

Las personas ocupadas en despejar la vía no oyeron más que un vago rumor de gritos ahogados, mientras los vagones caian por la pendiente del terraplen.

En seguida reinó un silencio de muerte.

Al caer, y antes de llegar al río, dos carruajes se hicieron pedazos, lo cual fué la salvacion de los viajeros que los ocupaban, y que no habiendo sido heridos ni muertos se libraron de ahogarse.

Un tercer vagon cayó encima de los otros, y de él logró salir un caballero, contando que sus compañeros, en la lucha para salir tambien, se agarraron desesperadamente unos á otros, paralizándose mutuamente sus esfuerzos.

Los cadáveres que se sacaron no tenían apariencia humana.

Entre ellos estaba el de una señora de apellido Bellers, muy estimada en Reading, que tenía en su mano crispada un brazo cortado por el codo perteneciente á una hija suya, que desapareció con sus dos hermanas.

Cuatro muchachas, que han sido extraídas muertas ya, tienen en sus manos los ramilletes que traían de la fiesta.

El maquinista apareció completamente destrozado en su puesto del ténder.

A las once y media salió de Reading un tren de socorro que llevó al lugar de la catástrofe 300 trabajadores para proceder al salvamento de los viajeros, operacion sumamente difícil.

EL MOTIN DE LOS HADJS Á BORDO DEL «GALLIA».

A bordo del vapor frances *Gallia* llegaron días pasados á Tánger 758 peregrinos de la Meca, y á solicitud de la colonia europea, se acordó por el Consejo de Sanidad que el *Gallia* abandonase el puerto, que los *hadjs*, bajo la vigilancia de veinte soldados, cuatro guardias de Sanidad y la inspección médica del doctor Prieto, desembarcasen y purgasen en la isla del Mogador seis días de rigurosa observacion, y que se dispusiese de 2.000 francos para suministrarles víveres y provisiones, para su manutencion.

Tomados esos acuerdos, que consiguieron tranquilizar los ánimos en aquella poblacion, pasó el delegado sanitario á comunicar al capitán del *Gallia* las disposiciones del Consejo; pero apenas tuvieron de ello conocimiento los *hadjs*, mostraron la más decidida oposicion, pronunciándose á los pocos momentos un conato de sublevacion que fué sofocado gracias á la energía de la tripulacion y á la intervencion del delegado de Sanidad.

La noticia de que se habían sublevado los *hadjs*, de que habían atropellado al piloto y de que pretendían á viva fuerza desembarcar en el puerto, para lo que llegaron á apoderarse de los botes del vapor, puso en movimiento á toda la poblacion é hizo que los representantes de Francia y de los Estados-Unidos de América, en nombre de sus colegas, y con la energía que era consiguiente en este caso, exigieran el apoyo necesario de Sidi-Torres, ministro de negocios extranjeros del sultan, haciéndole responsable de lo que ocurriese si se negaba á prestarlo.

Acto continuo el capitán del puerto, el delegado de Sanidad y unos 20 moros armados, se dirigieron por disposicion del Consejo y de las autoridades locales, al costado del buque para restablecer el orden é impedir toda tentativa de hostilidad y desembarque.

Restablecida la tranquilidad en el buque, pasaron á su bordo el doctor Prieto y los guardias de Sanidad, como tambien fué embarcada una parte de los víveres que requería el *Gallia* para su salida de este puerto.

Durante toda la tarde, varias lanchas, tripuladas por moros, estuvieron suministrando panes á los peregrinos, manifestándose entonces el verdadero origen de la sublevacion de aquellos infelices, cuyo triste y miserable estado tuvimos ocasion de apreciar personalmente.

«Imposible es á nuestra pluma—dice *El Eco Mauritano*—describir con un colorido que medianamente se identifique con la realidad el cuadro desgarrador que se ofreció á nuestra vista. El hambre, la miseria y la desnudez con sus más pronunciados y horribles caracteres, habían hecho presa de los *hadjs*. Los panes que desde las lanchas les eran arrojados, promovían una lucha cuerpo á cuer-

po, indefinible, entre aquellos desgraciados; avanzaban hacia la borda con el ímpetu de la fuerte oleada que todo lo arrollaba á su paso, formando una masa compacta de seres humanos, que como fieras se disputaban la presa que había de saciar su voraz apetito, mezclándose los gritos de triunfo de los afortunados que conseguían llevar á sus demacrados labios el alimento reparador, con los ayes y gemidos de dolor y de ira de los que, más débiles que sus compañeros, caían sobre cubierta sin conseguir su objeto.

Aquello no era una sublevacion contra los tripulantes, no era una lucha por el hecho solo de abandonar el buque: era una lucha por la vida, por la existencia, la que presenciábamos, y la que debía influir en el ánimo de los gobiernos europeos, para impedir en lo futuro esas peregrinaciones de tan funestísimas consecuencias, y que constantemente siembran el pánico en los pueblos y constituyen un gravísimo peligro para la salud pública.

Después de las desagradables escenas que tuvieron lugar ayer tarde, el representante de Francia y el delegado de la legacion británica, M. Vismes de Ponthieu, se dirigieron al costado del vapor, ordenando á su regreso á S. E. M. Patrenotre que en el acto se comprasen los víveres que para socorrer á los *hadjs* había acordado el Consejo Sanitario, destinado para ello la suma de 2.000 francos, lo que se varió á 2.500 francos, para comprar carne, pan, manteca, aceitunas y otras provisiones. Una vez éstas embarcadas, el *Gallia* abandonó este puerto con direccion al de Gibraltar, desde el que, después de abastecerse de carbon, partirá para la isla de Mogador á cumplir las prescripciones del Consejo Sanitario.»

DE PORTUGAL.

Ademas de las que van en la seccion de *Telegramas*, hé aquí las noticias de Portugal que se saben hoy.

Parece que en el ejército cunde el malestar y el disgusto, y que se repiten los actos de «patriótica insubordinacion», segun los llaman los republicanos.

Los soldados de artillería han dirigido al pueblo la siguiente proclama, que publican varios periódicos:

«Portugueses como vosotros, tenemos en el corazon el ideal sublime de la patria y sentimos en su más recóndito sitio los dolores que sufre la tierra de nuestros antepasados.

La monarquía está gastada y el rey es un imbecil. Combatid con todas vuestras fuerzas por la república, nosotros os ayudaremos.

El momento ha llegado, y podeis contar con nuestra espada para la lucha que se va á trabar.

Dad la señal de la lucha, y vereis á vuestro lado, en la misma cruzada, altiva y noble, al ejército portugués.

Adelante por la patria, y con ella por la república.

El Seculo, de Lisboa, dice que las cañoneras destinadas por el gobierno de Lóndres á las aguas del Chiré y Zombeze, tienen órden de abrir camino, apoyadas por la escuadra que llegó á Mozambique, cuyo gobernador está resuelto á oponerse á las tentativas de los ingleses.

Sobre este asunto conferencian detenidamente el embajador de Inglaterra en Lisboa y el Sr. Hintze Ribeiro.

Tambien se han recibido telegramas en Lisboa acerca de los sucesos ocurridos en la India portuguesa.

El diputado Sr. Chrystobal Pinto recibió un telegrama de Salsete, en el que se dice que muchos ciudadanos han sido muertos por la tropa y que allí reina una gran excitacion.

Estas noticias son comentadas con gran energía en todos los círculos de Lisboa, aumentando el malestar que domina á todos los ánimos.

La prensa se ocupa de ellas en lenguaje violento.

El Liberal publica este telegrama de su servicio particular:

«Lisboa 25 (10 n.).—Créese cada vez más difícil la formación del ministerio.

Los periódicos regeneradores comienzan ya á hostilizar á Martens Ferrao, y hacen alusiones desfavorables á la reina madre con motivo de haber influido ésta en la destitución de Serpa Pimentel, ante la actitud del país.

Los partidos monárquicos están desorganizados, temerosos, sin fuerza ni prestigio, completamente divorciados de las aspiraciones del pueblo.

El país está en plena agitación revolucionaria. Hoy se ha celebrado una manifestación anti-monárquica en Almeida.

Todo lo que aquí ocurre en la actualidad es gravísimo.

Hoy se han celebrado varias manifestaciones revolucionarias, y en ellas se han dado gritos de: ¡Abajo la monarquía! ¡Abajo el rey!

LA SALUD PUBLICA.

RESUMEN DE LOS PARTES OFICIALES.

Alicante.—(No hay datos).

Castellon.—Alcora, tres invasiones y una defunción.

Cuenca.—Mota del Cuervo, siete invasiones y seis defunciones.

Toledo.—Capital: tres defunciones; Puebla de Montalban, seis y dos; Mesegar, una y una; Villamiel, una y una; Ventas con Peña Aguilera, una y una; Bargas, cuatro y una.

Valencia.—Capital: 16 invasiones y 12 defunciones; Manises, una invasión; Burjasot, una; Campanar, una; Burraga, una; Foyos (nuevo), dos id.; Loriguilla, una id.; Olocan, una id.; Pedralba, una defunción; Chulilla, una id.; Sedari, una id.; Moncada, una id.; Domeño, tres id.; Vinalesa (nuevo), una y una; Chelva, tres y dos; Ribarroja, dos y dos; Benaguacil, dos y cuatro.

EN CASTELLON.

En Burriana no ha ocurrido más que un caso de cólera seguido de inmediato fallecimiento, y ha sido el del infeliz maestro de escuela.

—El director general de Sanidad dirigió ayer una circular á los gobernadores civiles dictando disposiciones para que se dé cuenta por las autoridades estrecha responsabilidad, de cualquier caso colérico que pueda ocurrir en las localidades en que estén.

Se dispone que el gobernador mande mensualmente un estado resumen de los atacados y fallecidos que puedan ocurrir en cualquiera de las localidades de su provincia.

—En la *Gaceta* de hoy se declaran limpias las procedencias de Alzemesí (Valencia).

EN MADRID.

Los alarmistas no quisieron permanecer ociosos por más tiempo, y en la mañana de ayer dieron en decir que en el piso segundo de la casa números 25 y 27 de la calle de Valverde se hallaba enfermo del cólera José Lladó.

Allá fué primero un médico de la Beneficencia municipal y luego el subdelegado del distrito, certificando ambos que no había tal cólera, sino una gastroenteritis por indigestión.

A las cinco de la tarde hallábase el enfermo completamente reaccionado y fuera de peligro, pero rodeado de todas las precauciones, como si se tratara de un verdadero caso de cólera.

PARTES TELEGRAFICAS.

Madrid 26 (á las 7'30 noche).

Dícese que en el caso de que se confirmen oficialmente las noticias graves que han circulado referentes á Portugal, el Gobierno suspenderá los meetings de simpatía hacia aquella nación, proyectados para el domingo próximo en Madrid y en Zaragoza.

Se ha celebrado en el Teatro del Comercio de Valladolid el banquete en honor al señor Gamazo; asistieron 226 comensales; el teatro estaba adornado, habiendo concurrido al mismo numeroso público. Los palcos estaban llenos de señoras.

El señor Gamazo resumió los brindis afirmando en el criterio económico que viene sosteniendo acerca de la importación.

Reafirmó su adhesión inquebrantable al señor Sagasta, cuya jefatura acepta; pero declaró que no admite la revisión constitucional. (El señor Gamazo fué aplaudísimo).

Madrid 26 (á las 7'50 noche).

Háblase de la próxima reunión de ex-ministros liberales en Madrid, en cuya ocasión fijará el señor Sagasta la actitud que debe seguir el partido.

También se convendrá el modo con que se debe verificar la campaña de propaganda electoral.

Se ha prorrogado hasta el 10 de Octubre el plazo para la admisión de solicitudes para el ingreso en la Escuela Naval flotante de la academia de administración naval.

Los exámenes comenzarán el 15 del mismo mes. Se ha confirmado oficialmente la noticia referente á la colisión entre los estudiantes y la policía de Coimbra; en cambio no lo han sido los sucesos de Lisboa telegrafados; pero de París se han recibido telegramas oficiales, declarando gravísima la situación de Portugal.

Madrid 27 (á las 10'45 mañana).

La viruela causó ayer en Madrid 41 invasiones y 10 defunciones en Puebla de Montalban 7 y 2; en Bargas 2 y 2; en Toledo y en Polan, 1 invasión.

Han llegado á esta capital los señores Alonso Martínez y Castelar.

Los panaderos de Bilbao se han declarado en huelga. También han seguido igual conducta los dobladores de telas de varias fábricas de Málaga.

Es inexacto que la corte haya aplazado su viaje de regreso á Madrid.

El Imparcial publica un telegrama de Tánger en el que se asegura que del expediente instruido por Sidi Ali, resultan culpables de todo lo ocurrido en Melilla los españoles, que fueron quienes agredieron á los moros.

Añade dicho telegrama que en vista de ello, no dará el sultan de Marruecos satisfacciones, sino que, en vista del resultado de la información llevado á cabo por Sidi Ali, declara Muley Hassan que la mayor prueba de amistad que puede dar á España es no reclamar contra los daños y perjuicios que se ocasionaron á los súbditos del imperio mogrebite.

Zaragoza 27 (á las 10'45 noche).

Se ha verificado la reunión obrera en el teatro de Novedades, habiendo asistido unos 3000 obreros.

El señor Albela delegado de Valencia, recomienda la organización obrera y la resistencia, y explica las ventajas que reporta la asociación. Elogia la actitud de los obreros de Zaragoza en la manifestación del 1.º de Mayo pasado, y recomienda que el año próximo sea más potente.

Le sigue en el uso de la palabra el señor Reoyo. En varios periodos muy aplaudidos, dice que concluirá el tiempo de ser expiados por sus verdugos.

El señor Iglesias recomienda la disciplina, y dice que todos los que no defienden la causa del trabajo son sus enemigos. En la causa obrera—añade—caben todas las ideas. Presentándose unidos los obreros, podrán con el tiempo imponerse, logrando obtener el beneficio líquido de lo que producen, sin mermado por mantener el beneficio á los vagos.

Cita la manifestación del 1.º de Mayo, en cuya fecha los obreros lograron poner en movimiento al mundo entero.

Excita á los aragoneses, que por su carácter propio están adecuados á no transigir en las explotaciones infames, y cita diferentes casos de las ventajas producidas por la asociación.

Concluye diciendo que no deben matarse, y que los vagos se deben obligar á trabajar y sitiarlos por hambre.

Paris 27 (á las 10'15 mañana).

Un diplomático ruso ha manifestado á un redactor de *L'Éclair* que no es cierto que entre Francia y Rusia se hayan hecho negociaciones para establecer una alianza.

Londres.—Segun *The Daily Chronicle*, á consecuencia de los desórdenes ocurridos en Goa, hay que lamentar la muerte de más de 300 personas.

Roma.—Han sido detenidos algunos sujetos, acusados de haber fijado proclamas irredentistas en el palacio del embajador de Austria.

Nueva York.—Se ha prorrogado hasta 1.º de Enero de 1892 el período para que los Gobiernos extranjeros puedan ajustar arreglos recíprocos con los Estados Unidos para la libre importación de productos agrícolas.

EL ANCORA

PALMA 30 DE SETIEMBRE DE 1890.

¡AL ARMA! ¡AL ROSARIO!

¡Pueblo católico mallorquín, despierta!; levántate como un solo hombre; ¡fuera! cobardía, ¡fuera! miramientos y el que dirán, ¡fuera! respetos humanos;... hora es ya de empuñar la invencible arma que nos legó el invicto y esclarecido adalid español Domingo de Guzmán. Guerra á la impiedad, nada de común con ella; no amilanarse; el triunfo es seguro blandiendo tan poderosa arma.

No somos nosotros quien llama desde hace ya siete años á esos pacíficos combates; no somos nosotros quienes gritamos ¡al arma! Es nuestro Pontífice y Rey, es el Jefe de los ejércitos de Israel, ejércitos harto dormidos y descuidados... es el grande é inmortal Leon XIII, es el Vicario de Dios, es la propia voz de Cristo. ¡Qué aguardamos?

En estos azarosos tiempos no nos amenazan turcos; pero nos tienen ya rendidos y subyugados enemigos cien veces peores que ellos. No tenemos ya

flotas como las que en Lepanto vencieron, ni soberanos reinantes como Sobieski para librarnos del oprobio. Apénas no nos queda más recurso que el de la oración, y ni aun esa empleamos. Parece que se encuentran hoy tan bien hallados, muchos que se precian de buenos católicos, que aun eso de rogar lo juzgan sobrado atrevimiento, si se hace muy en alta voz y en medio de plazas públicas ó campos.

El Rosario es la devoción más común y extendida. ¡Qué pueblo hay, si aun permanece fiel á la Religión de sus mayores, en que, al caer de la tarde, no resuenen multitud de voces ensalzando á la humilde hija de David por medio de su divino Salterio? ¡Qué familia cristiana que se precie de tal, qué persona verdaderamente católica no ofrece cada día á su amada Reina esa mística diadema de rosas y jazmines? ¡Qué Labrador cristiano existe que antes de conceder dulce reposo á sus miembros fatigados no teja esa guirnalda de aromosas azucenas para coronar con ella á la Madre del Amor Hermoso? ¡Qué personaje ilustre ha existido en la Iglesia católica que no fuese devotísimo del Rosario, que no rezara cada día el Rosario? «Así lo practicaron (diremos con un santo Prelado) San Luis, rey de Francia, el gran Bossuet, Fenelon, San Vicente de Paul, San Carlos Borromeo, San Francisco de Sales, San Francisco Javier, y otros, por manera que desde el año 1208, en que el glorioso Santo Domingo lo enseñó tal cual en el día se reza, no ha habido Santo ni persona distinguida en saber y virtud que no haya tenido devoción al Rosario; y por experiencia se sabe que quien no reza el Rosario no reza nada, ni ora, ni vive como cristiano, sino como pagano, como impío...» Se puede decir muy bien, que el Rosario es el verdadero distintivo entre el fervoroso y el relajado, entre el católico y el impío.

El Rosario es también el dulce compañero del solitario cenobita, consuelo amoroso del triste desterrado, alimento celestial de la virgen retirada, tierno solaz del devoto peregrino, bálsamo suavísimo del pobre encarcelado; en una palabra, es la alegría en nuestros pesares, el alivio en nuestras penas, la delicia más encantadora del pobre y del rico, del anciano y del joven. Demócratas y monárquicos, imperios y repúblicas, á cualesquiera sistema que pertenezcan los pueblos, no se desdeñan gran parte de sus individuos de repetir el Salterio de María; la tierra está llena del eco de tal alabanza, y los siglos la van repitiendo uno en pos del otro.

Nuestro corazón se ensancha y se consuela ante el espectáculo que va á ofrecer el orbe católico en el mes de Octubre, que el Papa desea sea consagrado todo él á la Reina del Rosario. Por la mañana, tarde y noche se recitará públicamente el Sagrado Rosario en nuestra Catedral, en las parroquias, iglesias y oratorios de esta católica capital y de toda la Isla, dedicados á la Madre de Dios; ya nos parece oír en todos los Santuarios de Mallorca, bendichida de fe y devoción, el himno popular del Rosario de María. Ya vemos organizarse por todas partes solemnes procesiones que recorrerán las calles y plazas de esta populosa ciudad, y otras las de los pueblos y caseríos, con miles de armoniosas voces que cantarán el Sagrado Salterio de la Madre de Dios.

¡Qué! ¡Faltaré todavía con lo que llevamos dicho, algún estímulo más para que se mueva en esta Isla, eminentemente católica, todo aquel que siente arder en sus venas el santo celo por la causa de Dios y de su Purísima Madre? ¡No les bastará lo dicho á todos aquellos fieles que componen las Asociaciones del Sagrado Corazón de Jesús, Oración y Vela al Santísimo Sacramento, Reparadora, Apostolado de la Oración, Seglares y Obreros Católicos, Conferencias de S. Vicente de Paul, Congregaciones de Madres Cristianas, de Obreras de S. José, de Luises é Hijas de María; Terceras Ordenes de Nuestra Señora del Cármen, de la Merced, de S. Francisco de Asís, de S. Francisco de Paula, de Santo Domingo y de la Cofradía del Santísimo Rosario, estas dos últimas las más directamente llamadas á ese combate de la oración y de la manifestación?

¡Al arma! ¡Al Rosario, católicos mallorquines! ¡A la fiesta del Santísimo Rosario! ¡Palmesanos! á la procesion solemne del domingo que viene, que á las cuatro de la tarde saldrá, Dios mediante, de la iglesia de Santa Catalina de Sena; asistan á ella todas las Hermandades, Cofradías, Asociaciones, etcétera, etc., asistamos todos, sin avergonzarnos de demostrar á la faz de todo el mundo que somos hijos sumisos de la Iglesia y que amamos con todo nuestro corazón á María Inmaculada, Madre de Dios y Reina del Santísimo Rosario. Inscriban sus nombres los que no lo hayan hecho ya, en la Cofradía ó en la Tercera Orden de Santo Domingo, y ganarán las innumerables indulgencias concedidas á los que tienen la dicha de pertenecer á tan sagradas instituciones.

Finalmente, roguemos al Altísimo y á María, nuestro consuelo y esperanza durante todo el mes de Octubre, por el atribulado Pontífice Leon XIII, por nuestro bondadoso Prelado, que tanto se des-

vela por nosotros; imploremos la proteccion de nuestra Inmaculada Madre, á fin de que nos veamos libres del terrible azote del cólera, que tan de cerca nos amenaza; roguemos finalmente por nuestros enemigos, por esos infelices hermanos nuestros, que siguen la voz del Tentador, á fin de que se aparten de él, empuñen como nosotros el arma del Santísimo Rosario, y sean salvos.

GACETILLA LOCAL.

En la iglesia de la Concepcion (Arrabal) han empezado esta mañana, á las cinco y media, unos Ejercicios espirituales, los que se repetirán al anochecer.

Quiera Dios que la palabra siempre dulce y elocuente del celoso P. Auba logre abundantes frutos en el camino de la virtud para bien de la Iglesia y de los católicos moradores del Arrabal.

Varios colegas han publicado la noticia de que el Excmo. é Ilmo. Sr. Obispo de esta Diócesis ha destinado 150 pesetas para ayudar á las obras del camino de la Bonanova, el cual se está arreglando gracias á los donativos que para ese objeto han hecho algunos propietarios.

El Director del Instituto Provincial Sr. D. Francisco Manuel de los Herreros, en representacion del Claustro, se ha dignado invitarnos á los solemnes actos de la apertura del curso y de la distribucion de los premios adjudicados en el anterior, que deben verificarse mañana.

Agradecemos la atencion.

El Gobernador civil de Madrid ha dirigido una circular á los Delegados de Vigilancia recomendándoles la mayor actividad para prohibir la publicacion de libros inmorales.

Creemos que esta disposicion podria hacerse extensiva á los periódicos impios, por ser de tan fatales ó mayores consecuencias que los libros inmorales.

Gracias al celo desplegado por el Inspector señor Ortega, algunos ibicencos han tenido que entregar algunas navajas y cuchillos que obraban en poder de ellos.

Durante la semana anterior al día 1.º de Setiembre importaron las obras efectuadas por cuenta del Ayuntamiento la cantidad de 741'12 pesetas, distribuidas en esta forma:

- Por reparacion y conservacion de los empedrados y terriscos de las calles y plazas de esta ciudad. 572'97
- Por reparacion y conservacion de las fuentes y cañerías. 67'81
- Por reparacion y conservacion de las alcantarillas. 56'02
- Por reparacion y conservacion de los edificios del comun-almacén. 13'02
- Por reparacion y conservacion de los caminos vecinales. 31'50

Debiendo proveerse por concurso la notaría vacante en la villa de Alaró, la Junta directiva del Colegio notarial ha señalado el plazo de treinta dias para que los aspirantes puedan presentar sus solicitudes.

Afortunadamente no sufrió ayer herida alguna un muchacho que, en la calle Mayor del Arrabal, fué arrollado por un carruaje de alquiler.

Por la Comandancia militar de Marina se anuncia que han de cubrirse nueve plazas por el Departamento de Cartagena en la Escuela de Aprendices de artilleros de mar, establecida en la fragata *Gerona*. Las instancias deberán elevarse al Excmo. é Ilmo. Sr. Capitan general de este Departamento y presentarse á la mencionada comandancia hasta el 1.º de Diciembre próximo.

Ha sido nombrado auxiliar de la agencia de apremio de la 1.ª zona de esta capital D. Jaime Estelrich, á quien se le ha encargado la tramitacion del expediente contra los contribuyentes morosos del extra-radio por cuotas de conciertos y encabezamientos correspondientes al ejercicio económico próximo pasado.

Los vecinos de la calle de la Marina tuvieron que presenciarse ayer tarde un espectáculo gráti. Dos hombres, algo acalorados por una disputa que sostenían, se dieron fuertes trompazos hasta conseguir hacer saltar la sangre, á consecuencia de algunos arañazos.

La Compañía de los rippers ha encargado dos coches de invierno, con objeto de sustituir á los actuales que hacen el servicio de Palma á Porto-Pí. Se confía que llegarán á últimos del mes de Octubre.

En el Hospital civil ingresaron ayer tres varones y una hembra, y se dió de alta á un varon y á una hembra. El muchacho á quien le emputaron una pierna en dicho benéfico establecimiento seguía anoche en buen estado.

El teniente coronel D. Plácido Maroto, que servía en el Regimiento de Baza, de guarnicion en Mahon, ha sido trasladado al de San Quintín.

El teniente coronel de Caballería D. Miguel Barbarín ha sido destinado al cuadro de reserva núm. 4.

El alférez de navío D. Bartolomé Aguiló prestará sus servicios en el crucero *Conde de Venadito*.

En el cementerio católico de esta ciudad se dió ayer sepultura á dos cadáveres, procedentes del Coll d'en Rebassa y de Son Sardina. No falleció ninguno en esta capital.

De la relojería del Mercado desapareció ayer un reloj de oro. Enterado un agente de policia logró capturar á los timadores que resultaron ser dos chiquillos de unos nueve años.

En *Son Inglada* fué sorprendida el sábado una pequeña partida de juego. Fueron ocupadas las barajas, y ademas unos cuantos reales en calderilla.

Para Gette, con cargamento de vino, está despachado el vapor noruego *Brifont*.

Con la correspondencia, 25 pasajeros y carga salió ayer tarde para Mahon el vapor *Menorca*. La carga, en su mayor parte, se compone de ladrillos.

Para el consumo público se degollaron ayer 3 bueyes, 5 vacas, 17 carneros, 18 ovejas, 10 borregos, 25 corderos, 1 cabra y 1 cabrito.

Copiamos de *Las Provincias* de Valencia del 25: «Los sombreros folistas de esta ciudad se han declarado en huelga. Segun dicen en un remitido que han publicado, el acuerdo ha sido adoptado por haber despedido los fabricantes á varios de sus operarios, á lo cual se oponían los demás obreros.»

208

LA VENGANZA DE UN JUDDO.

—¡Sara, no es verdad que me guardas entero tu cariño? La joven respondió con ternura: —¡Ah! Bien lo sabes! —No, es imposible me engañes, añadió Hanani.

—¿A qué vienen esas palabras? Por qué hacermelas preguntas? —¡Te he ofendido alguna vez? Dímelo, querida mía, ¿te he ofendido jamás? Ignorante Sara de lo que pasó entre su esposo y Barkoqeba, no sabiendo nada de las crueldades manobras y artificio del importador, creía que si Hanani le hablaba de aquella manera, era por exceso de amor, y bien lejos estaba de sospechar que le dirigía estas preguntas para cerciorarse de si eran verdad las infames calumnias de que aquel monstruo la habia hecho objeto á los ojos del jefe israelita. Así es que solo pudo responder: —Si tú me ofendes cuando tales preguntas me haces.

Horrorosa situacion era la de Hanani; creía engañarse y ser engañado al propio tiempo; y temiendo ser juguete de una mujer veloz, la miraba al soslayo con ojos...

Los sollozos de la joven interrumpieron las graves palabras del andano que visó obligado á exhortarla para que reprimiera su llanto y escuchara su última recomendacion.

—¡Se atreve hoy día, añadió, á hacer entre ella y el profeta. Y contó en pocas palabras lo que pasó...

—¿De qué vents quieres hablar? —¡Averguézame el decirlo, nunca lo admitirás. —¿De qué vents quieres hablar? —¡Averguézame el decirlo, nunca lo admitirás.

—¡Sera pues menester decirlo todo, padre mío! El infame me ha propuesto dejarnos la vida al precio de la más criminal ventura, repuso Sara, que tenía presa en el corazón la determinacion que el jefe israelita y temiendo les sorprendiesen ó que entasen de mentos su presencia en el campamento.

—¿De qué vents quieres hablar? —¡Averguézame el decirlo, nunca lo admitirás. —¿De qué vents quieres hablar? —¡Averguézame el decirlo, nunca lo admitirás.

209

LA VENGANZA DE UN JUDDO.

—El mismo. Espía todos vuestros pasos y conoce vuestro alio. Retiraos á otra parte y apartada gruta, es preciso lo hagamos nosotros. A última hora de la tercera que seguía á la 1.ª y á la 2.ª antes de amanecer, encendió una hoguera enorme de vuestro nuevo retiro á fin de que pueda yo conocerlo. Notaré bien el lugar, apaciguaré á Hanani y yo misma vendré á veros.

—No, no, hija mía. Es imposible que Barkoqeba cobozza mi retiro; si lo supiera, habríame ya sacrificado. Han grande el odio que me tiene.

—¿Sera pues menester decirlo todo, padre mío? El infame me ha propuesto dejarnos la vida al precio de la más criminal ventura, repuso Sara, que tenía presa en el corazón la determinacion que el jefe israelita y temiendo les sorprendiesen ó que entasen de mentos su presencia en el campamento.

—¿De qué vents quieres hablar? —¡Averguézame el decirlo, nunca lo admitirás. —¿De qué vents quieres hablar? —¡Averguézame el decirlo, nunca lo admitirás.

—¿De qué vents quieres hablar? —¡Averguézame el decirlo, nunca lo admitirás. —¿De qué vents quieres hablar? —¡Averguézame el decirlo, nunca lo admitirás.

—¿De qué vents quieres hablar? —¡Averguézame el decirlo, nunca lo admitirás. —¿De qué vents quieres hablar? —¡Averguézame el decirlo, nunca lo admitirás.

—¿De qué vents quieres hablar? —¡Averguézame el decirlo, nunca lo admitirás. —¿De qué vents quieres hablar? —¡Averguézame el decirlo, nunca lo admitirás.

—¿De qué vents quieres hablar? —¡Averguézame el decirlo, nunca lo admitirás. —¿De qué vents quieres hablar? —¡Averguézame el decirlo, nunca lo admitirás.

—¿De qué vents quieres hablar? —¡Averguézame el decirlo, nunca lo admitirás. —¿De qué vents quieres hablar? —¡Averguézame el decirlo, nunca lo admitirás.

—¿De qué vents quieres hablar? —¡Averguézame el decirlo, nunca lo admitirás. —¿De qué vents quieres hablar? —¡Averguézame el decirlo, nunca lo admitirás.

209

LA VENGANZA DE UN JUDDO.

—¡Por qué estás triste, hija mía? preguntó por segunda vez el anciano. —¡Ay! ¡Ay! de mí! ¡Ay! de mí! contestó Sara sollozando.

—¿Qué padre mío! —¡Por qué estás triste, hija mía? preguntó por segunda vez el anciano. —¡Ay! ¡Ay! de mí! ¡Ay! de mí! contestó Sara sollozando.

—¿Qué padre mío! —¡Por qué estás triste, hija mía? preguntó por segunda vez el anciano. —¡Ay! ¡Ay! de mí! ¡Ay! de mí! contestó Sara sollozando.

—¿Qué padre mío! —¡Por qué estás triste, hija mía? preguntó por segunda vez el anciano. —¡Ay! ¡Ay! de mí! ¡Ay! de mí! contestó Sara sollozando.

—¿Qué padre mío! —¡Por qué estás triste, hija mía? preguntó por segunda vez el anciano. —¡Ay! ¡Ay! de mí! ¡Ay! de mí! contestó Sara sollozando.

—¿Qué padre mío! —¡Por qué estás triste, hija mía? preguntó por segunda vez el anciano. —¡Ay! ¡Ay! de mí! ¡Ay! de mí! contestó Sara sollozando.

—¿Qué padre mío! —¡Por qué estás triste, hija mía? preguntó por segunda vez el anciano. —¡Ay! ¡Ay! de mí! ¡Ay! de mí! contestó Sara sollozando.

—¿Qué padre mío! —¡Por qué estás triste, hija mía? preguntó por segunda vez el anciano. —¡Ay! ¡Ay! de mí! ¡Ay! de mí! contestó Sara sollozando.

—¿Qué padre mío! —¡Por qué estás triste, hija mía? preguntó por segunda vez el anciano. —¡Ay! ¡Ay! de mí! ¡Ay! de mí! contestó Sara sollozando.

—¿Qué padre mío! —¡Por qué estás triste, hija mía? preguntó por segunda vez el anciano. —¡Ay! ¡Ay! de mí! ¡Ay! de mí! contestó Sara sollozando.

El Boletín oficial del jueves último publicó lo que transcribimos á continuación:

«La falta de ordenanzas municipales de policía urbana y rural, que he tenido ocasion de observar en la mayor parte de los Ayuntamientos de esta provincia constituye un grande vacío en la administración municipal, no menos que una prueba de indiferentismo y poco celo en sus encargados, que no debo ni puedo tolerar, mucho menos cuando además de las disposiciones sobre la materia, consignadas en nuestras antiguas leyes y en la vigente municipal, existen las órdenes especiales que, en uso de sus atribuciones, ha dictado este Gobierno, sin que recibieran hasta ahora el oportuno y debido cumplimiento.»

»De modo, que aun en la hipótesis de ser menos conveniente y necesaria la formación de ordenanzas, que regulen todos los intereses y provean á las necesidades de cada localidad, siempre la exigirá el respecto á mandatos de la Autoridad, cuyo recuerdo he de sustituir por las siguientes disposiciones.

»1.ª Queda fijado el término de un mes, á contar desde el día 1.º hasta el último del próximo Octubre, para la formación y aprobación por los respectivos Ayuntamientos de ordenanzas municipales de policía urbana y rural, en todos los pueblos de esta provincia, menos los que tengan ya señalado plazo para el mismo servicio.

»2.ª Los Alcaldes de los Ayuntamientos que las tengan formadas y aprobadas, remitirán desde luego á este Gobierno un ejemplar por duplicado de cada una de ellas, con copia certificada de la aprobación de este Gobierno y de la Diputación provincial.

»3.ª Dentro del término de tres días, á contar desde la publicación de esta circular, deberán acusar recibo los Alcaldes de los Ayuntamientos á quienes comprende, manifestando haber quedado enterados y dispuestos á cumplimentarla.

»Palma 25 de Septiembre de 1890.—El Gobernador, Joaquin de Castellarnau.»

En la Librería de Propaganda Católica—Call—1, se venden hojitas de la oración á San José, en castellano y en mallorquin, á 25 céntimos de peseta docena; 45 ejemplares 25; 80 ejemplares 50; y 1'50 el 100.

También se halla de venta el Mes de Octubre, consagrado al Seráfico Patriarca San Francisco de Asis, escrito por el Rdo. P. Cándido Mariati, á 1'65 pesetas.

TELEGRAMAS PARTICULARES.

Madrid 29, á las 10 m.

La Gaceta publica el decreto del Ministerio de Ultramar sobre la conversión de la deuda de Cuba. Se ha extrañado que nada se diga en el extracto oficial que publican los periódicos.

Madrid 29, á las 11'45 m.

Lotería.—En el sorteo verificado hoy han salido premiados los números 3,439 24,132 9,775 5,528 3,281 10,451 10,552 10,466 21,906 1,462 19,472 581 3,223 25,301 20,909 2,755 5,150 12,377 15,157 5,709 5,671.

Madrid 29, á las 6 t.

Ha llegado el vapor Sevilla.

En Melilla reina tranquilidad.

En Valencia falleció un médico de un caso de cólera fulminante.

El entierro del marqués de Olérdola, en Barcelona, ha sido una gran manifestación de duelo. Lo presidió el general Martínez Campos en nombre de la Reina.

Madrid 29, á las 10 n.

Se considera gravosa la operación de la conversión de la deuda de Cuba.

El Ministro de Marina pondrá á disposición de los periódicos de Madrid los documentos de la cuestión Peral.

Mañana llegará el Sr. Gamazo.

Madrid 29, á las 10'15 n.

El gobierno frances admitirá los vi-

nos enyesados hasta primero de Abril. El miércoles llegará el Sr. Sagasta, y mañana el Sr. Márτος.

Madrid 30, á la 1'15 m.

La Gaceta publica los decretos nombrando al general Primo de Rivera para inspector general de Infantería y al Sr. Pavía Capitan general de Madrid.

En Cádiz ha habido un encuentro entre carabineros y numerosos contrabandistas.

ULTIMAS COTIZACIONES

Table with columns for location (PALMA, MADRID, BARCELONA, PARIS) and various financial instruments like Crédito Balear, Cambio Mallorquin, etc., with corresponding Dinero values.

LECCIONES DE 1.º Y 2.º AÑO DE LATIN Y CASTELLANO.

D. Tomas Forteza, Preceptor de Latinidad y Humanidades, Licenciado en Filosofia y Letras (Monjas 24), las dará á un número limitado de alumnos, durante el curso próximo. 9-10

TIPOGRAFIA CATÓLICA BALEAR, BERNARD, 3, DUPLICADO.

206 LA VENGANZA DE UN JUDÍO. terribles amenazas contra vos: pero... padre, tembláis... ¿A qué pues, revelaros estas cosas? Calmaos, os lo ruego. —Creía, continuó el aniano, que era mi corazón bastante fuerte para resistir á todas las pruebas; pero esta, Dios mio, está por encima de mi valor: no podré llevar con resignación á mis labios la amarga copa que en este momento me presenta vuestra mano. Conozco que va la desesperación á apoderarse de mi alma; soy cristiano, es verdad; pero he sido soldado y podrá aun mi brazo manejar una espada. He perdonado al impostor el haberme robado la paz, la alegría, de mi hogar, el derecho de proscripción que contra mí ha dado, el rapto de mi querida hija; pero ¿puedo perdonarle que llegue á ultrajarme? ¿Puedo perdonárselo? —¿Qué podríais, padre mio, contra el hombre á quien le sirve de escudo el altar, contra el hombre que con un solo gesto puede condenaros á muerte? No os queda más recurso que la fuga; aquí, excepto mi esposo, nadie pueda contrarrestar el poder de Barkoqueba y aun para salir bien con vuestra difícil fuga se necesita el auxilio del diablo: más confiad, padre mio, ¡no os re-

207 LA VENGANZA DE UN JUDÍO. cuerda continuamente vuestra ley reinado de la iniquidad es effimero. Tened pues, os repito, confianza y separémonos luego: corremos en estos momentos los más grandes peligros. Caleb, sin atender á la apremiante recomendación de su hija, contestó únicamente al primer pensamiento que ella expresara. —El reinado de los impíos es effimero, lo sé; pero mientras dura ¡qué de victimas se cumben bajo sus golpes! ¡Qué de males se desencadenan sobre la tierra! ¡Qué de hortos rosas y saugrientas buellas dejan de us pasol Hija mia, es tal la angustia que se apodera de mi corazón que hace estremecer todos mis miembros. Pavorosa luz ilumina en este instante el porvenir: me parece ver á mi bárbaro y pérfido perseguidor animado de terrible odio contra tí: te rodeará de lazos y calumnias y te hará sucumbir bajo sus redoblados ataques: castigará tu inocencia y el ser hija de unos padres que nunca has olvidado. ¡Sarah, Sarah! El Hijo de la Es trella es un monstruo salido del infierno: encargado de una misión de odio, prosigue en tí la venganza de su padre. A su padre le conocí en Roma, tuve la desgracia de inou-

208 LA VENGANZA DE UN JUDÍO. dores, libertad que muchos aprovechaban para hacer largos paseos fuera del campamento. Al llegar Sarah á la especie de gruta que hemos descrito, abrió el ojo á su padre que se acercaba por el mismo camino de la víspera. Despues de saludarse y darse la bienvenida, sacó la jóven el cecillo que recibió el aniano con son efusión. Despues echando sobre su hija tierna y escurtidora mirada, halló que Sarah no estaba de mucho tan placentera como la víspera. —¿Estás triste hoy, querida hija? le dijo, ¿cuál es la causa de tu pesar? —Ahora mismo, respondió ella, la multitud llenaba el templo y celebrábase con gran pompa al pie de los altares la victoria. sa vuelta de Hanani. —Lo sé, lo sé, interrumpió Caleb, llevado por la vivacidad de las impresiones que experimentaba. Al dejarte ayer al resonar en las montañas los clarines de guerra: subí á la cima de una roca y desde lo alto me dije: ¿cómo contemplar las armas de Israel que brillaban á los primeros rayos del día. Ante este espectáculo olvidé que estaba proscriuto, desterrado, y condenado por mis hermanos;

209 LA VENGANZA DE UN JUDÍO. ra; pero cuando al encontrarse el opaco descubrió la verdadera expresión de sinceridad, desaparecieron sus dudas. Turbado en primer lugar por la plena confianza que le estaba dando por último cesara en un suspiro de aplacado. —Partamos, dijo á Sarah. Encomiáronse los dos al Tabernáculo para asistir á la función que iba á empezar. Terminadas las santas ceremonias, sin esperar Sarah á su esposo ocupado en hablar con varios jefes, se retiró furtivamente. Era la hora en que prometió á su padre acudir á la nueva cita. Fuése primeramente á la tienda con paso rápido y cauteloso mirada para asegurarse que no la seguían ni observaban, inquietándole tan sólo el temor de saltar á la hora prefijada. Entró en un habitacion, como un cestito lleno de frutas prevenido ya desde la víspera, ocultósele bajo sus largos vestidos y salió presurosa franqueando en pocos minutos el recinto del campamento, sin que al parecer hubiera nadie parado en ella la atención. No era por lo demas extraño, habiendo como había absoluta libertad de pasearse por los alrededores.